

# 広報サイレン

編 集  
釧路北部消防事務組合  
広報委員会

平成31年4月1日発行

消防本部 (015) 482-3276  
弟子屈消防署 (015) 482-2073  
標茶消防署 (015) 485-2021  
鶴居消防署 (0154) 64-2344  
川湯支署 (015) 483-2216

## 大規模災害に備え、消防力の増強!緊急消防援助隊登録車両配備!



鶴居／小型動力ポンプ付水槽車



標茶／指令車

鶴居消防署では、平成元年に配備し約30年間活躍してきた小型動力ポンプ付き水槽車が老朽化のため更新となり、平成31年1月11日より運用を開始しています。新しい水槽車はエンジン出力や消火用ポンプ性能が向上したことにより、現場到着までの時間短縮や放水能力が大幅に向上了ほか、照明用の投光器にはLEDのトリプルライトを採用し、3分割されたパネルにより多方向を同時に照らすことが可能となり、夜間活動における隊員の安全確保にも配慮されています。また、車両は10,000Lの水を積載し、管内におけるあらゆる火災での消火活動に加え、断水した地区の重要施設や住民への生活用水の給水活動などで活躍することとなります。さらにこの車両は緊急消防援助隊の車両としても登録され、大規模災害が発生した場合、要請により被災地へ派遣されるなど、今後、さらなる活躍が見込まれます。

標茶消防署においても平成30年12月に指令車を更新しました。災害現場の出動や非常時には人員だけでなく、多くの消防資機材も積載し搬送することができ、様々な場面で活用が期待できます。

### 北海道消防協会釧路地方支部 女性消防団員研修会(標茶町)

平成30年5月27日、標茶町において釧路管内女性消防団員研修会が開催されました。この研修会は北海道消防協会釧路地方支部の主催で、女性消防団員の資質向上を目的に毎年開催されており、今回は釧路管内の女性消防団員総勢52名が集まり研修



小隊訓練の様子



行進間訓練の様子

が行われました。

研修では規律訓練として行進間訓練を行い、開催地である標茶消防団女性消防部の指導により隊形変換の訓練が行われました。隊形変換を含む行進間訓練は今回が初の試みであり、訓練開始当初は参加団員に戸惑いもありましたが、訓練の成果が表れ各小隊が整った行進を行っていました。

# 平成30年度 消防アラカルト

**平成31年 消防出初式**

釧路北部消防事務組合年頭の恒例行事である消防出初式が平成31年1月4日弟子屈、5日標茶・鶴居、6日川湯において行われました。各署で観閲式、分列行進が行われた後に、長年消防に尽力した消防団員が表彰されました。また、ラッパ隊による演奏、伝統のはしご乗りやまとい振りも披露され、沿道の観客より多くの声援が送られました。本年の無火災及び住民の安心・安全を願い、消防職団員一同団結を固め更なる職務の遂行を誓いました。

弟子屈

標茶

川湯

鶴居

**第44回  
釧路北部消防事務組合総合演習**



はしご車による救助活動の様子

平成30年5月20日、第44回釧路北部消防事務組合総合演習が弟子屈町で開催しました。組合内から職団員約190名、消防車両合計8台が集結し、観閲式や分列行進、火災防ぎょ訓練が行われました。火災防ぎょ訓練では逃げ遅れが1名居る建物火災を想定し、はしご車による要救助者の救出、出火建物への放水を行い、団員の技術の向上と士気高揚を図るとともに、3町村の消防団の連携を高めることができました。

**北海道消防防災航空隊との  
合同防災訓練実施**

平成30年8月26日、鶴居村の下幌呂小学校で住民参加型の鶴居村総合防災訓練が行われました。この訓練では、大規模災害に備え、避難所の開設や炊き出し訓練、関係機関との緊急体制の確立を図るために北海道消防防災航空隊と連携し、主要幹線道路が寸断した際の重症傷病者の搬送訓練を実施しました。

参加した住民は防災に対する意識の向上が図られました。



防災ヘリとの訓練の様子

**第41回 救急救命士  
国家試験合格者紹介**



氏名 大越慎太郎  
年齢 平成18年  
勤務先 標茶消防署



氏名 石井 基  
年齢 平成23年  
勤務先 鶴居消防署



氏名 草野 陽貴  
年齢 21歳  
出身地 釧路町  
勤務先 弟子屈消防署



氏名 工藤 瑞希  
年齢 19歳  
出身地 弟子屈町  
勤務先 弟子屈消防署



氏名 渋谷 瑛一  
年齢 19歳  
出身地 鶴居村  
勤務先 鶴居消防署

**平成30年度採用職員紹介**

**釧路北部消防事務組合  
職員数**

平成31年1月1日現在

所 属	職員数	内救命士
消防本部	7	4
弟子屈	31	19
標茶	26	12
鶴居	15	10
合計	79	45

## 北海道全域がブラックアウトに! 災害時の備えについて

平成30年9月6日に北海道胆振東部地震が発生し、震源地に近い地域では大きな被害に見舞われました。また、この地震の影響により北海道全域におよぶ大規模停電（ブラックアウト）が発生し、私たちにとって初めての経験となりました。この災害により、近年、多種多様化する災害に対応するための備えが必要だと気づかされたことだと思います。

皆さんのご家庭では災害時に必要最低限の非常持ち出し品は備えていますか？今回の災害を機に、地震や火災などの避難が必要なときのためにも「非常持ち出し品」の

イラストを参考に準備してみましょう。用意した持ち出し品は、いざというときに使えるよう日頃から使用方法の確認や点検をしておきましょう。また、携帯電話が使用できない場合に備え、家族間で集合する避難所の確認や掲示板等の活用について検討してみて下さい。



&lt;参考&gt;



### 鶴居消防団現地教育訓練 車両破壊救助訓練

近年、想定外の大規模な自然災害や地震が日本各地で発生し多くの被害が出ており、大規模災害時の対応、救助救出活動における知識・技術の習得が以前にも増して必要となってきております。

それに伴い平成30年10月

9日、鶴居消防団員約40名が、北海道消防学校から講師を招き、「震災現場における救助活動」と題した講義と「倒壊家屋等からの救助訓練」を実施しました。

また、12月9日には職員指導のもと救助資器材を使用し、事故車両に取り残された要救助者を救出するため、安全に効率よく車両を破壊する方法を実車を用いて訓練し、災害時の知識技術の向上を図ることができました。



車両破壊訓練の様子



◀教育訓練座学の様子

倒壊家屋からの救助訓練の様子▶



### 消防職員意見発表

平成31年1月18日、北見市にて第43回道東地区消防職員意見発表会が開催され、標茶消防署の熊谷雄斗消防士が釧路管内代表として出場しました。演題は「防災のスリートップ」というもので「災害弱者に対する協力員を根強くするために、防災計画・教育を充実させ、そのメリットは町や個人に還元される」という内容で発表し奨励賞を受賞しました。

今回の発表を活かし地域防災への活動が期待されます。



標茶消防署 熊谷雄斗消防士

### 全道消防救助技術訓練指導会

平成30年7月21日、札幌市消防学校にて第47回全道消防救助技術訓練指導会が開催され、全道から消防隊員約250名が参加しました。平成30年度は鶴居消防署から「ロープブリッジ渡過の部」1名、「ほふく救出の部」に1チームが出場しました。



結果は惜しくも全国大会出場にはいたりませんでしたが、ロープブリッジ渡過の部で吉田将也消防士が2年連続で大会長表彰を受賞しました。



### 釧路北部消防事務組合

ホームページ <http://kushirohokubu.com/>  
フェイスブック <https://www.facebook.com/kushirohokubu/>  
ホームページのQRコードはコチラ→







# Topics

トピックス

## 標茶消防秋季演習

平成30年10月13日、標茶町開発センターで平成30年度標茶消防秋季演習が行われ消防職員82名が訓練に参加しました。この演習は毎年行われ、消防職・団員の士気向上と、地域住民の防火思想及び災害に対する意識の高揚を図ることを目的としています。訓練は建物火災を想定した模擬火災訓練で、火災が発生した建物内への進入、車両の連携や給水、放水による消火を同時にを行い、火災防ぎよについて再確認するとともに、火災予防への決意を新たにしました。



火災防ぎよ訓練 放水前移動の様子



整列隊形の様子

## 鶴居消防団長 櫻橋 敏夫氏 勇退

鶴居消防団長、北海道消防協会副会長としてご活躍されました櫻橋敏夫氏が48年勤続を経て、平成30年9月30日付で職を退かれました。

氏は、多年にわたる消防への功労を称えられ消防庁長官功労章、北海道消防協会栄光章、安全功労者総務大臣表彰、そして内閣総理大臣より内閣総理大臣表彰を授与されるなど様々な表彰を受章しております。

消防団長となってからは、災害時に地域の拠点施設となる消防団詰所の建設と災害資器材の充実強化、さらに地域の人口動態の変化や地域住民の高齢化に伴う消防団組織の改編に尽力し、女性消防部及び下幌呂消防部を発足させ鶴居村の強固な防災体制を構築させるなど、多大な功績を残されました。



櫻橋敏夫 団長

(救命講習会の様子)  
弟子屈バレー・ボーリ大会

## 防火スポーツ大会



鶴居ゲートボール大会



川湯パークゴルフ大会

## 弟子屈・川湯・鶴居



弟子屈・川湯・鶴居の各地区で防火スポーツ大会が開催しました。この大会は、防火意識の高揚、健康促進、地域住民の親睦を深める事などを目的としています。競技に併せて消火器の取扱訓練や住宅用火災警報器の説明、AED（自動体外式除細動器）の説明会を行い、地域住民と共に防火意識を高めました。

## 防火クラブの活動



標茶 炊き出し訓練の様子



弟子屈・標茶  
街頭広報の様子

弟子屈婦人防火クラブ・標茶女性防火クラブでは、街頭広報、炊き出し訓練、防火訪問、視察研修、救急講習など多岐にわたる活動を毎年行っています。この活動を通してクラブ員の火災予防に関する知識取得と共に、地域への防火普及啓発活動に大きく貢献しています。

**第5回消防キッズフェア****鶴居**

子どもたちと揚げたこいのぼり



消火器体験の様子

平成30年4月29日、「第5回消防キッズフェア」を盛大に開催しました。当日は天候にも恵まれ、親子連れ約120人が来場する中、開会セレモニーでは40匹のこいのぼりに防火の願いを込め、子どもたちと一緒に力を合わせて揚げることができました。会場内では、訓練用消火器や煙ハウスなどの体験コーナーや弟子屈消防署の協力によるはしご車の搭乗体験が人気を博していました。また、消防○×クイズや緑日コーナー、防災展示コーナーなどを通じて子どもたちに楽しく消防や防火について学んでもらうことができました。

今回のキッズフェアの来場者には、「つるぽー」のイラスト入りエコバックを配布しました。

指紋採取体験の様子



平成30年度は、火災予防広報や歳末火の用心巡回、視察研修、火災や救急についての勉強会を行い、地域の防火活動や知識の向上に一生懸命取り組みました。視察研修では弟子屈警察署と弟子屈消防署へ行き、普段体験したり見ることのない物にクラブ員は興味津々でした。

**機分内少年消防クラブ活動**  
標茶

ちびっこレスキュートラベルの様子

**第28回防火祭****標茶**

平成30年7月22日、標茶町駒ヶ丘公園にて「子どもの夢を育てる祭り」に併せ「第28回防火祭」を開催しました。会場では、毎年大人気のミニ消防車試乗の他、ダンボール迷路、新たにちびっこレスキュートラベルを行いました。来場者は途絶えることがなく、会場を沸かせました。



標茶女性消防部



鶴居女性消防部

**女性消防団員防火点検**

標茶・鶴居

標茶・鶴居では、女性消防団員による、高齢者世帯を対象とした防火点検を実施しました。火を使用する際の注意点や困っていることなどを聞いたりと対話を交えて指導しました。女性特有の柔らかな対応は地域に安心安全を与え、また毎年実施することで地域情報の更新も図られます。



放水体験の様子



はしご車搭乗体験の様子

**第5回かわゆ消防開放日****川湯**

平成30年9月23日、川湯支署にて第5回かわゆ消防開放日を開催しました。例年実施している展示・体験コーナーの他、川湯ばやし保存会による太鼓、わんぱくダンスクラブによるダンスが披露されました。また今年から新たに濃煙体験コーナーを新設し、火災時の煙の怖さを知ってもらうことができました。



来場者へ風船配布の様子

